

EL radical

Semanario órgano del Partido

Director.—D. Ricardo García López

Redacción y Administración.—Luis Barcala

Proxima visita de Don Alejandro Lerroux a Alicante

Con motivo de la visita de nuestro querido Jefe, a Alicante, se celebrará en el Teatro Principal, un grandioso banquete, en su honor, al cual iremos de ésta, una nutrida representación del partido y de otros valiosos elementos simpatizantes.

También le regalará la Provincial, un pergamino, verdadera obra de arte, costeadado por todos los radicales de la provincia.

LA REDACCION

Lo del Instituto

Creo en efecto, que fué un error, la creación del Instituto. Siempre ha sido la razón de ser, de gobernar, compaginar el fin del Estado con la necesidad del gobernado y la conveniencia de ambos. La sociedad española, adolece de ciertos defectos que desde la restauración de la Monarquía, pueden constituir la característica de su ineducación civil, defecto de orientación.

Cuando hablamos de la responsabilidad de los políticos, no podemos referirnos a otro concepto, que la ausencia de medidas, normas, mandatos o leyes, que disciplinasen la sociedad, como para vivir en las épocas que se viven y en las que se avecinan.

Si Valarino y sus representantes en Orihuela: Cierva en Murcia: Romanones en Guadalajara: Merino en León: García Prieto en Galicia y tantos otros políticos, fueron nocivos al país, fué por aquello. Porque dejaron marchar la sociedad, sin otra finalidad que la de

buscar en los hombres sosten de su influencia política.

Ser poder, era tan solo manifestación de fuerza: hallarse en situación política, considerarse autorizados para satisfacer apetitos y saciar concupiscencias, favorecer o perjudicar.

No se orientaba a la sociedad en un sentido normal progresivo, al unísono con el ritmo del avance mundial.

Así habíamos llegados a situaciones insostenibles. El desequilibrio social era inminente. Cuando la hija del campesino, había rivalizado con la del propietario de la heredad, de que aquel obtenía el dinero para aquella competencia desmedida. Cuando la mujer del dependiente había humillado a la de su principal. Cuando el obrero desafiando al capital en todas sus manifestaciones de la actividad, destruía y no aprendía a construir. Cuando el servilismo hiciera perder la noción de dignidad. Llegado todo eso, como hubo de llegar,

¿qué restaba a la sociedad española, sino descomponerse y fenecer? Porque sin disciplina social, sin dirección, libre el apetito desordenado, y ausente la cultura, había de romperse el equilibrio, y en la lucha por prevalecer, vencería el que de modo ocasional, por fuerza de circunstancias, apareciera más poderoso, aunque en rigor no lo fuera.

Los hombres que nos separábamos, de aquella convivencia inmoral, éramos tenidos por locos.

Un pueblo como Orihuela, en el que predomina una clase social que vive de la agricultura, no puede preparar sus generaciones venideras, como para seres privilegiados. Donde hay muchos pequeños capitalistas, y no domina el carácter de empresa, no se fomenta la industria y no se favorece el comercio, es desconocer la realidad educar a los hijos para ricos. Que eso es el Instituto.

En España en los últimos cincuenta años, se ha padecido el error de que el esfuerzo de la juventud se dedicase a las carreras. Se ha padecido la fobia de títulos de aptitud, y como el Estado no

hacía nada, porque fuese justa la idea, los aptos, eran capaces en el diploma nada más.

Millones de abogados, Médicos, Ingenieros y en fin hombres de carrera, o sembraron con sus desiertos, semilla de destrucción en España, o prostituyeron sus títulos facultativos, convirtiéndolos en ejecutoria para hacer suya a la mujer rica heredera, o los vendieron al oro del taimado.

En España no se trabajaba. El hijo del comerciante, tenía a menos, continuar el negocio del padre. A las hijas no les parecía bien que su padre vendiera percales. Surgía el tema de la futura actividad del hijo, y la vanidad de la madre y hermanas, con el cariño mal entendido, daban por resultado, un desacierto. El padre restaba a su negocio, un capital para dar carrera al hijo, a veces con perjuicio de su comercio: y mientras la madre y los hijos arrostraban una vida de privación y azar, llegaba, y no siempre el hijo, a conquistar el Título de Abogado. Título para cuyo último pago, cedía quizás el amor de la madre, su mejor aderezo, o el cariño de la hermana la lucidez de sus galas de novia. La mujer era sacrificada por el hermanito.

El título de Bachiller, por sí solo, no presta utilidad. Es el acicate para continuar una familia un sacrificio, que no puede soportar. En la clase media, se necesitan otras defensas para la vida. El padre de cuatro hijos podrá por excepción dar carrera a los cuatro. La mayoría de los padres quedan agotados, cuando ha terminado el periodo instructivo académico! Es inmoral fomentar en una sociedad, la vanidad de llegar a donde no se puede, a costa del sacrificio de seres que tienen igual derecho. Sacrificar a unos por los otros sin necesidad. Cultivar diferencias, envidias familiares. Es injusto poner al hombre en el camino de la ciencia, y sin que pueda llegar a la meta, hacerle volver atrás, porque al bolsillo no acompaña la voluntad.

Las carreras son un lujo, y en

las sociedades modernas la tendencia es a que la técnica se ejerza de otro modo, y se adquiera como debe adquirirse la instrucción, como debe administrarse la justicia, como debe cumplir el Estado sus funciones tutelares, con gratuidad.

Es un error, Señores políticos del día, ver como desaparece en Santo Domingo, aquel baluarte de la vanidad, aquel cultivo de la soberbia, aquella disciplina del disimulo, que todo ello era el defecto que ha llevado a los Jesuitas a donde están, y que un Estado laico, República de trabajadores, propugnase el privilegio de la instrucción, para el rico, el fomento del Señorito, en Orihuela, otra modalidad del capricho oficial, abrir paso a nueva lucha, otro problema social.

En Orihuela, no hay necesidad de Instituto, porque los poderosos, los tienen cerca, y su dinero les aproxima.

Escuela de artes y oficios: Escuela de tipo moderno para que adquiera cultura el pobre y salga de la esclavitud de la falta de medios; Escuela de Industrias: Escuela de Agricultura: Escuela de Comercio moderna, Centros de enseñanza oficial con facultad de lograr aptitud legal y con garantía de poseerla. Enseñanza para la mujer, que pueda elevarse en relación cultural, con el rango que el Estado la concede al definir sus derechos sociales. Antes que mujer Médico, mujer que pueda adquirir cultura para desempeñar cargos modestos.

Pero Instituto, para que el pobre se vea obligado, por su cariño a sus hijos, y por exigencias sociales, a embarcarse en una aventura tan cara como dar carrera sin poder, nó. Instituto para humillación del que tiene menos, nó. Instituto para que el hombre apremiado, por la urgencia de ganar dinero, y corresponder al beneficio y sacrificio familiar, actúe antes de tiempo, se malogre y sea nocivo a la sociedad, nó. Instituto para hacer señoritos, nó.

Y si es cierto que el pobre, tiene

perfecto derecho a ser bachiller y estudiar una carrera, también lo es, que para que tenga a su alcance esos medios, es para uno de los objetos, que han de organizarse las sociedades.

Ello es, por lo que se debe distinguir un pueblo regido por una democracia autorizada. Esas aspiraciones legítimas de Orihuela, son las que deben ofrecerle en proyectos de solución por lo menos, sus dirigentes. ¿Quién ha pensado que un Ayuntamiento del año republicano de 1932, tiene por misión hacer política pequeña y no manifestar una sola iniciativa, beneficiosa para el pueblo?

De eso hay que tratar en capítulo aparte.

M. R. de Vera

Cantares

*Para ser Republicano
No tienes que ser farsante
Porque en viéndote esa pinta,
No se fía de tí nadie.*

*Cuando ingreses a un Partido
Llamado Republicano,
Haz exámen de conciencia
Y nunca harás el payaso.*

*Todo el que quiere escalar
Un puesto que no merece,
Suele caer enseguida
Porque siempre esto sucede.*

*El que quiere ser de todo,
Actuando en la política,
Muy pronto se le vé el juego
Y es despreciado enseguida.*

*El que en política está
Solamente por comer,
Sin tener un ideal,
Ya puedes saber quiés es.*

*«Eres turco y no te creo...»
Dice el cantar y es verdad,
Alguno que quiere ser
Político por medrar.*

TARTARIN.

CALLOSA DE SEGURA

Un rumor sin fundamento

Hace varios días, se ha publicado en un diario de Alicante una noticia que si al principio me causó indignación, después de recapacitar un poco no he podido por menos que —soltar—la carcajada. La noticia falsa y tendenciosa, decía que D. Alejandro Lerroux se retiraba de la política a causa de ciertas disidencias habidas entre él y la minoría parlamentaria radical, ya que éstos le instan a pedir el poder o tomarlo.

No creo que persona alguna con sensatez y que esté al tanto de las declaraciones del insigne Jefe radical, haya dada pábulo a semejante majadería periodística. Primero: El Sr. Lerroux, está cansado de decir que no tomará el Poder, sinó es por un medio constitucional o porque España le obligue a ello. Segundo: El partido radical, ha demostrado infinidad de veces—en una sesión del Parlamento, demostró este aserto en dos ocasiones: no tener apetencias del poder, ya que están convencidos que éste, les vendrá a las manos sin apelar a medios violentos, sino por vía legal y muy pronto. Tercero: Que hace muy pocos días, en una reunión que tuvieron en uno de los salones del Congreso, los diputados radicales por unanimidad, acordaron dar un voto de confianza a su Jefe, por el acierto con que ha sabido conducir a sus huestes parlamentarias.

¿Puede darse algo más concluyente en nuestra demostración?

Lo que ocurre es, que estos reaccionarios creen, que el maestro que dirige el partido radical es un indocumentado que se deja influir de unos y de otros y van a ver si lanzando éstos bulos, hacen que sus partidarios se desengañen al no ver realizadas sus aspiraciones, tan pronto como algunos de ellos quisieran o si consiguen que D. Alejandro vaya a Roma por todo.

¡Que satisfacción experimentarían

los extremistas de uno y otro bando al ver a España en la catástrofe!

¿Pero no saben éstos... infelices—ya que no se les puede calificar de otra forma—que una de las condiciones que más han engrandecido a nuestro partido, ha sido la disciplina y el acatamiento de una manera rotunda de todos nuestros principios doctrinales?

Me atrevo a asegurar—sin temor a equivocarme—que solamente hay un medio para que D. Alejandro Lerroux se inhiba de la política y se retire a su tienda y es el siguiente: Que creyera positivamente que su presencia en la política pudiera serle perjudicial a España. ¿Pero como puede creerse esto, cuando se está viendo que la inmensa mayoría del país, solamente a él cree capaz de gobernar a nuestra nación y lo reclama a voz en grito?

Nó, no debemos ser tan vehementes para la consecución de nuestros fines. Todo vendrá por sus propios pasos.

A nosotros no nos asustan porque digan, que si tomamos el poder vendría una guerra civil, ni toda esa serie de tonterías, más propias de asustar niños que de amedrentar a un partido que cuenta en la actualidad con cien diputados en el Parlamento y cinco o seis millones de electores, con unas ansias valiosas de depositar su voto en las urnas en las próximas elecciones.

Pues bien; a pesar de todo esto, toda persona de sentido común debe estar satisfecha de la pauta dada por nuestro Jefe y seguida con gran entusiasmo por todos sus correligionarios, porque de esta forma nunca se nos podrá tachar de ambiciosas e incumplidores de nuestra palabra.

¿Es que cree algún incauto que el hacerse cargo del Poder el partido Radical, es alguna bicoca?

Nó, al contrario es tomar sobre sí todo el peso de la responsabili-

dad. Porque tenedlo bien entendido. cuando el partido radical mande, se habrán terminado todas las injusticias y todos los favoritismos que por desgracia en muchos pueblos de España todavía están a la orden del día y lo que es mucho peor, corregidos y aumentados.

Y para terminar he de deciros: Callosinos, en fecha muy próxima nuestro ilustre Jefe. D. Alejandro Lerroux vendrá a Alicante porque así lo ha prometido. El Comité Provincial en atenta circular nos manifiesta, que ha organizado un banquete en su honor, en el cual se pondrá de manifiesto el arraigo que ha adquirido el partido en nuestra provincia y la fé y confianza que todos hemos depositado en el hombre más sabio de España.

Vosotros—me consta que espiritualmente estais con él—debeis hacer acto de presencia al citado homenaje y los unos por convicción de ideas y los otros porque ven en él, al hombre tolerante con las ideas religiosas y amantísimo ante todo y sobre todo del orden y defensor de la propiedad, todos debemos decirle:

«D. Alejandro; la industria, la banca, el comercio y la intelectualidad de Callosa de Segura, en éste momento solemne prestan su adhesión más incondicional al partido radical».

Pedro Andreu Díez.

Chispazos

En la última sesión celebrada en el Ayuntamiento, acordaron los ediles socialistas, dejar cesante al encargado de las Aguas Potables, por el enorme delito de pertenecer a otro partido político. Estamos conformes, todos los enchufes deben ser para los enchufistas.

Lo mismo le ha ocurrido al maestro de obras del Ayuntamiento; ahora bien, a éste fué porque según ellos, le habia cedido unos centímetros de propiedad al Sr. Franco, en unas obras que se estaban realizando.

«Los hay celosos en el cumplimiento de su deber».

La hora de la justicia llega

«Nunca es tarde si la dicha es buena», Dice el refrán y así sucede, Por eso cuando dijo el Sr. Lerroux en la inauguración del Centro Republicano Radical de Madrid, que no pediría el Poder, porque él vendría a sus manos, tenía razón. «No hay bien ni mal que cien años dure» Otro refrán que también nos está diciendo que este Gobierno no puede tener mucha duración, por que ya va cumpliendo su cometido; con orillar lo que le queda por cumplir asunto concluido.

Una vez aprobado el Estatuto catalán, que es lo difícil, para salir adelante, y terminada toda la obra de la Constitución, no creemos que tenga nada más que hacer, por cuanto este es el Gobierno de las Constituyentes.

Al venir la crisis, como es natural y lógico, será llamado D. Alejandro Lerroux, para que forme Gobierno: Ese será el momento culminante de la historia de la República.

Si no hay partidos republicanos que estén organizados como lo está el Radical, ¿a quien sino a este se le pedirá que gobierne?

Los socialistas, es una tontería decir que puedan gobernar solos; ni la Acción Republicana, ni el Radical-socialista.

Todos estos ya están gobernando en bloque, y sin embargo, sea porque son los momentos difíciles, el caso es

que se están gastando demasiado. Cuando dejen el Poder, es cuando les será llegado el momento de poderse reconstruir y tomar pujanza, porque no hay cosa que desgaste más a los hombres y a los partidos que el mandar.

El día, que ya se vá aproximando, que entre en tanda el partido radical tal y como lo dijo el Sr. Guerra del Rio en Madrid, sin socialistas, ni radicales socialistas, a la gobernación del Estado, se verá palpablemente, el núcleo de hombres que tiene a su alrededor D. Alejandro, con una organización perfecta que envidian otros partidos.

En unos días estará acoplado todo lo concerniente a cargos del Estado, Gobiernos civiles y Ayuntamientos, sin faltar detalle, y si nó, al tiempo.

Como este partido se ha captado las simpatías de todos los ciudadanos, es por lo que están deseando y pidiendo a voz en grito, que suba al poder.

Se saben ya de memoria todos los españoles, que es el que hará justicia, sin meterse para nada en la cuestión religiosa, ni en la agraria, que tantos trastornos causa hoy día, entre propietarios y colonos, en el *teje y maneje* de revisiones de los arrendamientos; y dejará vivir a los pueblos sin mortificarles con impuestos abusivos, ya que pasan por la gran crisis del trabajo, y del malestar comercial e industrial. A esto vendrá el Partido Radical, a poner las cosas en orden.

Por eso la hora de la justi-

cia se acerca. viene a pasos de gigante, y como heraldo anunciador, se vé ya entre una muchedumbre que pide a voces que gobierne Lerroux, al Partido Radical, que con los lemas de la República de, Igualdad, Libertad y Fraternidad, se abre paso para salvar a España.

Ricardo García López.

Agustín Pescetto Sánchez

Agente General de las Compañías

(L'ABEILLE y LA PROVIDENCE.)

Seguros contra accidentes y sobre la vida.

FERMIN GALÁN, 5

ORIHUELA

A un perdonavidas

El Sr. Mazón Torrecilla nos ha demandado a Ramón Pastor y a Lucio Sarabia. La demanda de conciliación, no parece ajustarse a la ley. Sin necesidad de ser Abogado, se comprende. Dice el Sr. Mazón, que le interesa celebrar acto de conciliación, como preparatorio a la interposición de querrela criminal por delitos de injuria. Por lo menos repugna al sentido común, esa forma de la demanda.

Por la misma razón, que se demanda, sin decir en qué consisten las injurias, o en qué escrito se contienen, dicta el sentido natural, que es una demanda anormal.

Haciendo igual aplicación a otros casos, se demandaría a uno, por delitos de estafa, de falsedad, sin decir en lo que consisten, en qué hechos han tenido vida esos delitos.

Además, asusta solo a los niños el Sr. Mazón, porque los hombres, sabemos que por mucho que él, haga querellas por delitos, si los hechos no los acusan, pierde el tiempo.

En nuestra ya larga vida periodística, hemos visto que si el delito de injurias se supone cometido, en un periódico, el Juzgado sigue un procedimiento distinto, de si es en otra forma.

También es cosa nueva, el castellano en que está redactada la demanda. Y unido todo al anuncio de la querrela criminal, término desusado entre los que no somos profesionales. e ignoramos de querrelas civiles, sacamos unas consecuencias.

1.^a El Sr. Mazón Torrecilla, no parece estar muy enterado de ciertos temas de su carrera de Abogado.

2.^a El Sr. Mazón Torrecilla, podía recordar qué situación sería la suya si *algunos* quisiéramos atestiguar las calumnias e injurias de que ha hecho víctimas a personas distintas.

3.^a El Sr. Mazón Torrecilla, debe cuidar que no desnude algún caprichoso su actuación política y social.

4.^a El Sr. Mazón Torrecilla, podía hacer honor a esa superior cultura de que presume, y no emplear medios, si se considera molestado, como estos que emplea. Por lo menos revelan conciencia de llevar una ventaja, la de ser Abogado y hombre influyente.

Y a esperar a que termine de perdonar vidas este Sr. Mazón, que tanto contrasta en su actuación social, con el proceder característico de la familia Senén, todo corrección y buena educación, Por esa parte, por respeto que merecen esos oriolanos, no trafan muchos a Vd. Sr. Mazón como merece. Los forasteros están más obligados a vivir prudentemente.

Farruco.

Casa Estruch. — Plumas Stilográficas.

Cartel anunciador de un barracón de feria

¡Adelante, adelante, vayan pasando...! ¡Bonito espectáculo por muy poco dinero! (Lo equivalente a un reparto con apremio). ¡Los mejores y mas arriesgados ejercicios, (y no espirituales), sino corporales en la cuerda floja!

La troupe de los Chicos Consistoriales, pondrá en práctica sus arriesgados ejercicios en todo momento.

El Hombre Fenómeno, que se traga una ley Municipal, lo mismo que un cono de cerveza. Ni se le indigesta ningún folio, ni el líquido. (Al morir, se conservarán sus tragaderas en un museo zoológico).

Varios titiriteros vulgares, con faldillas y pantalones chanchullo ejecutarán difíciles saltos mortales.

Piruetas en los bancos por los mismos, sin miedo a caer de cabeza, siempre caerán de pié.

Monigotes de rostros lánguidos, harán caras feroces y gestos chulescos, causando la hilaridad del público.

Payasos en tropel, pasándose de listos harán el tonto, con pruebas para sacar los cuartos.

Tontos de capirote, harán reir con sus majaderias, que no son otras, que las que todos conocemos, como chuparse los dedos, después de chupar del bote,

Varios bailarines, todos igualicos, comiendo plátanos, al compás de una murga.

Malabaristas, habilidosos que pasándose por bajo las piernas unas Ordenanzas Municipales, u otras zaran-dajas, por ese estilo, las harán desaparecer.

Un ventriloco político, diciéndole al público mil sandeces, (y para él diciendo la verdad del engaño que publica).

Arlequines, poniendo en sus espaldas todo lo que les echen desde dentro del barracón, para demostrar su fortaleza.

Y mil y mil volatines más, como apoteosis de este espectáculo irrisorio.

Observaciones: Como verán esta Compañía no lleva hembras, si fuera necesario alguno de ellos tendría condiciones para imitarlas.

Tampoco llevan muchos aparatos, puesto que los improvisan: Son grandes tramoyistas. De los aparatos, que mas llevan, son de Ortopedia, para algunos casos.

La orquesta es de mal gusto: Un violón exagerado, co-

TALLER DE EBANISTERIA DE --- LUCIO SARABIA E HIJOS

Se fabrican muebles en todos los estilos, precios sin competencias, Se presentan catálogos y presupuestos.

SAN AGUSTIN, 6 ORIHUELA

mo instrumento predilecto; la imprescindible flauta de Bartolo y una batuta con borlas (moda chic).

La iluminación no la pagan nunca, ni la música y el público, además de pagar al entrar, también paga al salir, en una palabra, que los que van salen limpios.

¡Adelante, adelante caballeros, vayan pasando...

Garrotazo.

En honor de los mártires de Jaca

Siempre honremos a Galán y a García que su sangre quisieron verter por libertarnos de la monarquía y la República honrada traer. Y de Jaca a los héroes debido consiguió despertar el león y rugiendo de ira, se hizo temido de aquél rey infame llamado Borbon.

*España
por fin llegó el día
que la monarquía
de aquí ya se fué.*

*España
hoy todos tus hijos
con gran regocijo
te adoran con fé.*

Y si en España ya no hay monarquía y los reyes, de la nación salieron solo es debido a Galán y a García que su sangre por ella vertieron. Mil coronas de flores merecen esos héroes que en Jaca murieron; mis estrofas humildes enaltecen a los nobles vencidos... que vencieron.

*España
ha escrito en su historia
la noble victoria
de un nuevo sol.*

*España
con su heroísmo
venció el despotismo
de un mal español.*

Anselma Villaescusa.

Los extintores marca **KNOCK-OUT**

dominan por completo el fuego.

Es sin duda la marca que mejor acredita su fama.

Representante.-José Zerón López

Los verdaderos retrógrados

Todos, con nuestra investidura ciudadana, adquirimos el derecho a tener ideas políticas, ajustando a ellas nuestra conducta pública. ¿Qué digo el derecho? Es un deber. Quien no actúe ahora en política, ocasiona un perjuicio tan grande a sus semejantes, como el que tiene una propiedad, un campo y no lo cultiva. Por esto es verdaderamente perturbador el demostrar que no se tienen ideas políticas, y continuar moviéndose en el campo político, con arreglo a los viejos moldes. Esto demuestra desde luego una idiosincrasia *retestinada*, que no varía nunca en el sujeto, y que lo hace indeseable políticamente. Es una rémora el tal sujeto, y los tales son los verdaderos retrógrados,

Todos nos agrupamos en la actualidad, con arreglo a algo que pudiéramos llamar el «mínimo común político». Cuando digo todos, no me refiero para nada a la masa inculta e inconsciente, víctima quizás del primer arrivista que de ella quiera aprovecharse y halague sus instintos más bajos.

Y nos agrupamos bajo un mínimo común político, por buscar eficacia a nuestra actuación, que de otro modo se aniquilaría en infinitos programas, defendidos por pequeños núcleos impotentes, que producirían un estado caótico de opinión, nada aprovechable para el gobernante.

El ingreso del Sr. Martínez Arenas en Acción Republicana, nos ha dado pena, pues para el que tenga presente la actuación actual de ese partido y la historia política del mencionado señor, es una demostración y prueba patente de lo que el neófito entiende por ideas políticas,, no ha hecho más que saludarlas y desde lejos.

Nos ha dado alegría, respiramos tranquilos, porque no es en nuestro campo donde ha descargado ese nublado.

Y en cuanto a los que siguen a *Pepe*, nosotros no felicitamos al

Sr. Azafia por la adquisición de ese lote de carneros de Panurgo, La mentalidad política de esos neo-republicanos, es tan escasa, que se siguen moviendo a los viejos impulsos del caudillismo de aquellos tiempos, en que podía Vd. ser o llamarse conservador o liberal, pues en cuanto a programa ideológico era lo mismo.

No sé han enterado aún, de que en ideas políticas, nos hemos saltado en un año, los cincuenta que nos separaban de Europa. Y su amor al Jefe es tan grande, que me recuerdan a la pastora del «Rey que rabió».

«Pues es tanto mi cariño a ese pastor

Que al infierno si es preciso iré por él».

DANTON

Pidan en todo los establecimientos
Chocolates BUTTERCAO

Fabricación esmerada.
Son los mejores.
Pruébelos y se convencerá.

Fabricante.-Francisco Romero
BENICARLO (Castellón)

NOTICIA

El pasado lunes día 11, dió a luz una preciosa niña, la esposa de nuestro buen amigo D. Victoriano Campos García. Tanto la madre como la recién nacida se encuentran perfectamente.

Nuestra enhorabuena a tan venturosos padres.

Necrología

El jueves último pasado, a las cuatro de su tarde, dejó de existir la virtuosa Señora Doña Ana Martorell Mora, Viuda de Monserrate Torres, del comercio de esta plaza.

El entierro verificado el viernes día 22, resultó una imponente manifestación de duelo, en la que figuraban personas de todas las clases sociales.

La redacción de «El Radical» desde sus columnas envía a sus familiares un sentido pésame por tan irreparable pérdida.

D. E. P. la que supo en vida conquistar las simpatías de cuantos tuvimos el honor de tratarla.

Ni una palabra más

Aquella inoportuna salida de la Sra. Madariaga, que sin explicación alguna, ofendió a muchas Señoras de Orihuela, ha traído cola. Nosotros hicimos lo que suele decirse «metimos un cuarto a espadas» y se armó una polvareda. Había de ser así, porque los defensores de la Sra. Madariaga, tomándola por su heraldo, eran los enemigos de *una idea*. Y los detractores de *esa idea*, no eran los adalides de la causa de una dama. Se ha perdido el tiempo aquí, como en toda España, en esas luchas vanas, sobre el tema religioso.

Confesemos que desde el primer escrito, de cada parte, desaparecieron las damas, y quedaron los hombres, sosteniendo puntos de vista diferentes, sobre un tema de interés general.

Aceptamos la invitación formulada, en una hoja suelta que han publicado significados elementos del socialismo local. Loable es el propósito y digno de justo espíritu ciudadano. Aunque no tenemos que acusarnos de haber ofendido a nadie, porque no es ese nuestro método, si alguna persona se consideró ofendida por una frase, o un concepto, pedimos disculpa.

Ahora bien, hay que hacer una salvedad. Si como se dice de público, es notoria la influencia de los firmantes de esa hoja suelta, sobre quienes escriben «El Porvenir», es de suponer que recomien-

de, medida, discreción y respeto a los demás.

El gran defecto de algunas publicaciones, es, que sustituyen el argumento por la ofensa, la razón por la diatriba, el comentario admitido por el insulto. Y claro es, que como los hombres no podemos llevar constantemente al terreno personal, las cuestiones, la manera de evitarlas es revestirse de prudencia. Pero ¿no sería más en armonía con la igualdad social, no herir, no ofender, no provocar y no injuriar? Vivir como en la época se exige.

Desengañense, gustará a un número muy reducido de amigos, ese léxico y ese sistema de polémica. La generalidad lo desaprueba, busca algo más en la Prensa.

Y en cuanto a la idea que dicen sustentar, ya es visto el resultado. Hace diez años, se desconocían en España, esas luchas encarnizadas entre C. G. T. y U. G. T. y F. I. A. y otros varios juegos de iniciales, que responden a organizaciones a base de obreros militantes. Hoy no puede sostenerse ningún criterio social, o modalidad del ordenamiento social, o método de gobierno de partido, por procedimientos de exclusión, por eliminación ni por violencia. Hoy los hombres se organizan para todo. Nadie es el poseedor absoluto de una idea. Pasaron los tiempos en que socialismo, colectivismo, individualismo

y comunismo, eran módulos, que unos hombres se atribuían en un partido. Hoy nó, Aunque los jóvenes socialistas crean otra cosa, es muy probable que a la vuelta de dos años, no quede en España, más que un recuerdo del socialismo de ayer. Es más que posible, que se vean sus hombres más representativos, fuera de lo que entonces sea el partido.

Leed, y veréis como evolucionan los partidos, al poner en práctica las ideas, y como estas han de oponerse y contraponerse a la evolución de las contrarias. El ideario político social estático, lo rechazan las sociedades modernas, aun en el aspecto social-religioso es conmovible.

Unos hombres que pretendieran ser ellos siempre, el símbolo, o los depositarios de la esencia de una doctrina, serían tenidos por locos en este siglo. La razón en el hombre es después de Dios. El espíritu de secta degrada al hombre. Sectario de izquierda, como sectario de derecha, son los que viven la negación del progreso social.

Respeto para todos. Y no olvidemos que ya hemos llegado a una altura, que quien no sepa ir despacio, rodará por la pendiente. Nadie puede encastillarse en una idea. Hoy no hay fortalezas.

El «Radical», se vende semanalmente al precio de 0.10 cts. ejemplar.

SECCION DE ANUNCIOS

TALLER DE SASTRERIA
DE
AGUSTIN GOMEZ NORLES
Gran novedad en la confección de Trajes para caballeros y niños
B. Villanueva, 12—Orihuela.

Neumáticos de Todas Marcas
Accesorios—Lubrificantes
Piezas de recambio en general

José López Ortiz
Frente a Teléfonos—Orihuela
Sucursal—M. Apostol 14 Murcia

Máquinas de Coser,
Muebles, Bicicletas, Ampliaciones, Cuadros. Estampas y Oleografías de todas clases.

Bernabé López
Sucesor de Ribas
Molduras y marcos última creación
Precios limitados a plazos y al contado
Barcala 12, Orihuela

Antonio Galiano
ALMACEN DE HARINAS Y CEREALES AL POR MAYOR
Plaza de la República Orihuela

Multicopista TRIUNFO
Rotativo producto nacional
AGENTE

Eladio Belda Irles
Pintor Agrasot

DESAYÚNESE con GALLETAS MARIA DE VENTA EN LA CASA

Jerónimo Tomás Diez
Ultramarcos, Coloniales RAMON Y CAJAL. 2.—ORIHUELA
Visita esta casa, primera en su clase

Philips Radio 
Representante Oficial en Orihuela y su distrito

Emilio Salar Ruiz

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos de **Francisco Sánchez García**
Los mejores, los mas fuertes y baratos de la región desde 3.25 ptas. metro, en adelante.
Se fabrica mediante encargo toda clase de dibujos que se pidan.
Materiales de Construcción Santiago, 1 y 3.—ORIHUELA

Dulce de Vendimia, adquiéralo en

CASA ALMODOVAR
SALCHICHON SALA, compré Casa Almodovar
GALLETA BIRBA, Casa ALMODOVAR

Carnecería - Ultramarinos y Salazones en
CASA ALMODOVAR, F. Galán 3.—ORIHUELA

Si quiere Vinos de la Compañía Vinícola del Norte de España, llame al teléfono 82 y se lo servirá la

CASA ALMODOVAR

Visite V. "Negresco"
Bebidas y Bocadillos Económicos

BOC DE CERVEZA GRANDE	0'35
JARRA	1'50
BOTELLA	0'75
CAFE EXPRES	0'30
EMPANADAS	0'35

Vinos de todas clases
NO equivocarse frente al Estanco del Jumbo

Disponible

¡OIGA! Quiere tomar Mariscos Frescos: al BAR COMERCIAL
¿Busca un sitio donde pasar un rato distraído y que le sirvan bien?... Vaya al BAR COMERCIAL.—C. Mayor

Propietario:
José Illán Ruiz

Caja de Socorros y Ahorros DE ORIHUELA
FUNDADA EN 1870

— Préstamos hipotecarios, sobre frutos y con garantía personal. —

Imposiciones ordinarias al 4 % anual
» a plazo fijo 5 % »

Ruiz Capdepón—ORIHUELA

Si quiere tomar buen café
VISITE EL
Café Colón

CAFE SEVILLA
ESMERADO SERVICIO
Situado en lugar céntrico
Si desea tomar buen CAFE vaya al CAFE SEVILLA
Calderón de la Barca.—ORIHUELA.



UN BAÑO DELICIOSO

Hasta los niños más sensibles y delicados encuentran delicioso el baño diario, gracias a la comodidad y atractivo de las instalaciones hechas con los

APARATOS SANITARIOS

"Standard"

BAÑERAS - LAVABOS - BIDÉS - INODOROS

Pida Ud. folletos y presupuestos gratis

VIUDA DE M. TORRES

Objetos para regalos, loza, cristal y porcelana
Muebles en todos estilos. Esmerada construcción
Proyectos y presupuestos